

CRITICA DE LIBROS

segundo capítulo la fisiopatología según las diversas etiologías de la enfermedad venosa. Los capítulos tercero y cuarto tratan del diagnóstico y de las diversas formas clínicas. Por último, se estudia el tratamiento quirúrgico con todas las técnicas a emplear según cada caso en particular, incluyendo el tratamiento esclerosante y los injertos de piel.

El libro puede ser muy útil al estudiante de patología quirúrgica, al residente en cirugía general y cardiovascular, también para el cirujano general e incluso especialista en cirugía cardiovascular, porque es un libro muy ameno al mismo tiempo que muy metódico y de actualidad, con una inclusión de 204 citas bibliográficas y abundantes esquemas y fotografías. *R. Arcas.*

Preguntas y respuestas sobre cirugía clínica

Allan Clain FRCS.

Versión española de A. FORNET CASES. Ediciones TORAY, S.A. 265 pp. Barcelona. 1981.

Se recogen en este libro 982 preguntas tipo test cuyas respuestas —recogidas al final del texto— se atienen a los criterios clínicos de la Obra "Semiología quirúrgica", de Hamilton Bailey, dirigido en sus últimas ediciones por Allan Clain.

Las preguntas se agrupan en tres pruebas, enfocadas para la autoevaluación de alumnos del Segundo Ciclo, para postgraduados y para aquéllos que realizan las especialidades quirúrgicas.

No cabe duda del interés del libro, habida cuenta de que actualmente este sistema de examen, tipo test, se ha convertido en el medio básico de selección de postgraduados para el acceso a la especialidad. Por otro lado, la calidad del manual del que son extraídos es mundialmente conocida.

En conclusión, pensamos que se trata de una obra útil para alumnos de Patología Quirúrgica, sobre todo para postgraduados que inician su formación en Cirugía. Sólo puede echársele en falta una explicación de las respuestas que pudieran dar lugar a duda. *A. Chamorro.*

Apuntes de otorrinolaringología

Foxen FHM.

Editorial Médica y Técnica, S. A. 268 pp. Barcelona. 1981.

Revisar la nueva edición de este pequeño volumen significa indudablemente un placer, ya que describir en tan

poco espacio la especialidad de la otorrinolaringología, constituye un trabajo de sistematización, resumen y concisión dignos del mejor elogio.

Los capítulos, de forma muy resumida, están perfectamente tratados y facilitan un conocimiento suficiente para iniciar al profano en esta especialidad. Los esquemas son muy demostrativos y bien concebidos en el espacio, lo que facilita su comprensión.

Incluye un capítulo de respuestas a preguntas de examen muy útil para la autoevaluación, y asimismo un apartado de errores, muy importante desde el punto de vista conceptual, en el que se resume una gran experiencia clínica y terapéutica.

Carece de bibliografía pero adjunta una lista de lecturas recomendadas muy apropiada.

En resumen, un libro concebido con la idea de facilitar una visión rápida de la otorrinolaringología de indudable utilidad para aquéllos que se acercan por primera vez a esta especialidad. *R. García Tapia.*

Semiología medular del riñón. Estudio clínico y radiográfico

Puigvert A.

Editorial JIMS, S.A. 185 pp. Barcelona. 1981.

Es un libro dividido en ocho capítulos, seguidos todos ellos de gran número de figuras, 280 en total, en su mayoría imágenes radiológicas de magnífica calidad.

En toda la obra se traduce el enorme interés del autor por dar a conocer con meticulosidad la trascendencia que para la función renal tiene la medular del riñón.

A semejanza de la patología pieloureteral para el riñón, todo cuanto de patológico acontece en la pirámide de Malpighi, repercute en la función renal.

Merced a la evidencia urográfica, esta obra presta un gran servicio para esclarecer las alteraciones morfológicas de la pirámide y con ello contribuir al mejor conocimiento de la fisiología tubulopiramidal.

El autor enseña a diferenciar en la iconografía pielográfica la patología pielocalicial de la ocasionada por la pirámide de Malpighi, cuyas alteraciones suelen modificar la imagen del cáliz e incluso de la pelvis.

Los lectores de esta obra verán la necesidad de abandonar el término de lesión "precalicial" para aplicar a las alteraciones de la pirámide su exacto calificativo, a la vez que estimar su significado.

Capítulo controvertido puede resultar el dedicado a la litiasis, en el que el

autor, resuelto y fiel a sí mismo, antepone la patología anatómica a la etiopatogenia metabólica de la litiasis.

Es un libro adecuado para ser estudiado preferentemente por urólogos, radiólogos y nefrólogos. *J. M. Berián.*

Cardiopatía isquémica. Angina de pecho. Infarto de miocardio

Martín Jadraque L.

Ediciones Norma. 790 pp. 1981.

Con el libro "cardiopatía isquémica. Angina de pecho. Infarto de miocardio", el equipo del Servicio de Coronariopatías de la Ciudad Sanitaria "La Paz" de Madrid, encabezado por el Dr. Martín Jadraque, pone a disposición del lector una revisión completa y actualizada sobre este tema de candente actualidad.

La cardiopatía isquémica, dada su elevada incidencia en nuestro medio, y la creciente complejidad y evolución constante de sus técnicas diagnósticas y terapéuticas propias, supone un reto cotidiano no sólo para el cardiólogo, sino también para un amplio espectro de especialistas: médicos generales, internistas, intensivistas, etc.

El libro que nos ocupa, dirigido a este sector de lectores, es el segundo sobre este tema publicado por un grupo español, después del de F. Malpartida y cols. cuya reseña se publicó en esta misma revista. Sus autores cumplen el objetivo de exponer de modo exhaustivo el tema de la cardiopatía isquémica, desde las discusiones sobre los aspectos básicos de etiopatogenia y anatomía patológica, hasta los capítulos que reseñan las más recientes y sofisticadas técnicas diagnósticas y terapéuticas, tanto desde el punto de vista médico como quirúrgico.

La obra acaba superando su propósito inicial, ya que algunos de sus capítulos son auténticas monografías sobre temas como la insuficiencia cardíaca y su tratamiento, las arritmias cardíacas y los trastornos de la conducción auriculoventricular.

Quizá la virtud más importante de este libro sea su enfoque eminentemente práctico. Su estilo literario directo, libre de erudiciones gratuitas, su presentación y su iconografía clara y seleccionada permiten tanto la lectura agradable como la consulta rápida.

Por último hay que destacar la abundancia y actualidad de las notas bibliográficas reseñadas al final de cada capítulo. El único inconveniente de este libro es, a nuestro juicio, su excesivo precio.

En resumen, se trata de un libro dirigido a especialistas en cardiología y disciplinas cercanas, cuyo lugar estará más frecuentemente en la mesa de trabajo que en la biblioteca. *R. Ancín.*